
Модуль 4 

Синявская Елена Валентиновна, учитель начальных классов,  

член Регионального методического актива   

Занятие 7.  Глагол как часть речи. Изменение глаголов по временам.  



Глагол – часть речи, которая обозначает 

действие или состояние предмета и отвечает 

на вопросы что делать? что сделать? 

Глаголы в предложении чаще всего являются 

сказуемыми. 



Глагол имеет начальную форму, которая называется 

неопределенной формой глагола (или инфинитивом). 

Начальная форма не показывает ни времени, ни числа, 

ни лица, ни рода. 



В начальной форме глаголы отвечают на вопросы: 

что делать? что сделать?  

и оканчиваются на – ть, - ти, - чь. 

Суффиксы – ть, - ти, - чь – это показатель 

неопределенной формы глагола. 

Например: 

(что делать?) говорить, нести, беречь 

(что сделать?) сказать, унести, сберечь 



Морфологические 

признаки 

постоянные непостоянные 



постоянные признаки 

вид переходность 

спряжение 



вид глаголов 

совершенный несовершенный 

что сделать? что делать? 



Глаголы, которые сочетаются или могут сочетаться с существительным 

или местоимением в В. п. без предлога, называются переходными. 

Например: 

Люблю родную сторону… 

Существительное или местоимение при переходном глаголе может 

стоять в Р. п.: 

1) если при глаголе имеется отрицание  

(Я написал письмо – Я не написал письма); 

2) если действие переходит не на весь предмет, а только на его часть 

(Я выпил воду – Я выпил воды). 



Глаголы являются непереходными, если действие прямо не 

переходит на другой предмет. 

Например: 

ходить (на лыжах); купаться (в море) 

К непереходным относятся глаголы с суффиксом –ся (-сь). 



Чтобы определить переходность глагола, можно воспользоваться следующими 

критериями:  

1.Есть ли дополнение, связанное с глаголом. Как правило, эти дополнения 

стоят в винительном падеже без предлога и отвечают на вопросы (кого?, что?).  

2.Не является ли глагол возвратным.  К возвратным относятся глаголы с 

возвратным постфиксом «-ся» или «-сь» на конце. Если глагол возвратный, то он 

является непереходным.  

3.Используется ли предлог в составе дополнения. Если он присутствует, то 

глагол является непереходным, а если отсутствует — переходным.  

Существуют также глаголы, которые могут относиться и к переходным, и к 

непереходным в зависимости от контекста в предложении. Например, глагол 

«писать». Если мы говорим «писать сочинение» — это переходный глагол, а в 

выражении «писать на холсте» он уже будет непереходным.  



Изменение глаголов по лицам и числам называется 

спряжением. 

лицо I спряжение II спряжение 

ед. ч. мн. ч. ед. ч. мн. ч. 

1-е -у (-ю) -ем -у (-ю) -им 

2-е -ешь -ете -ишь -ите 

3-е -ет -ут (-ют) -ит -ат (-ят) 



Глаголы хотеть, бежать изменяются по первому и 

частично по второму спряжению. Поэтому они называются 

разноспрягаемыми. 

лицо I спряжение II спряжение 

ед. ч. мн. ч. 

1-е хочу хотим 

2-е хочешь хотите 

3-е хочет хотят 

лицо 

 
ед. ч. мн. ч. 

1-е бегу (I) бежим (II) 

2-е бежишь (II) бежите (II) 

3-е бежит (II) бегут (I) 



время 
(если есть) 

наклонение род 
(если есть) 

непостоянные признаки 

лицо 
(если есть) 

число 



Наклонение  

изъявительное условное повелительное 

работаю читал бы пиши 

работал писала бы читай 

буду работать сделали бы отмерь 



Глаголы в изъявительном наклонении обозначают 

действия, которые происходят, происходили или 

будут происходить на самом деле. 

Например, строю, строил, буду строить. 

Глаголы в изъявительном наклонении  изменяются по 

временам. 



Глаголы в настоящем времени показывают, что 

действие происходит в момент речи. 

Например, Игорь читает журнал. 

Глаголы в настоящем времени изменяются по лицам 

и числам. 



Глаголы в будущем времени показывают, что 

действие будет происходить после момента речи. 

Например, Игорь прочитает журнал. 

Глаголы в будущем времени изменяются по лицам и 

числам. 

Будущее время имеет две формы: простую  

и сложную (составную). 



Простая форма будущего времени образуется от 

глаголов совершенного вида. 

Например, Маша нарисует пейзаж. 

Сложная (составная) форма состоит из будущего 

времени глагола быть и неопределенной формы 

глагола несовершенного вида. 

Например, Маша будет рисовать пейзаж. 



Глаголы в прошедшем времени показывают, что 

действие происходило до момента речи. 

Например, Игорь читал журнал. 

Глаголы в прошедшем времени изменяются по 

числам, а в единственном числе – по родам. 



глаголы  

несовершенного 

вида 

будущее сложное  

время прошедшее  

время 

настоящее  

время 



глаголы  

совершенного 

вида 

будущее простое  

время 

прошедшее  

время 



Глаголы в повелительном наклонении выражают побуждение к 

действию, приказ, просьбу. 

Например, иди в школу, идите в магазин; встань пораньше, 

встаньте в очередь. 

Глаголы в повелительном наклонении употребляются обычно в 

форме 2-го лица. 

Глаголы в повелительном наклонении не изменяются по временам. 

Образуются от основы настоящего или будущего простого времени 

с помощью суффикса –и (пишут – пиши) или нулевого суффикса 

(читают – читай). В единственном числе имеют нулевое окончание, 

во множественном - -те (читайте). 



Глаголы в условном наклонении обозначают действия, желаемые 

или возможные при определенных условиях. 

Например, сделал бы, принес бы. 

Условное наклонение образуется от основы неопределенной 

формы глагола при помощи суффикса –л и частицы бы (б). Эта 

частица может стоять после глагола и перед ним, может быть 

отделена от глагола другими словами. 

Например, Я бы в летчики пошел, пусть меня научат. 

Глаголы в условном наклонении изменяются по числам, а в 

единственном числе – по родам. 



1. К постоянным морфологическим 

признакам глагола относятся: 

1) время, вид, спряжение; 

2) лицо, число, наклонение; 

3) род, наклонение, вид; 

4) вид, переходность, спряжение 



4) вид, переходность, спряжение 



2. Глаголы бывают: 

1) завершенного и незавершенного вида; 

2) совершенного и несовершенного вида; 

3) совершённого и несовершённого вида 



2) совершенного и несовершенного вида 



3. Глаголы изменяются по временам: 

1) все глаголы имеют три формы времени; 

2) глаголы несовершенного вида имеют три формы 

времени, а глаголы совершенного вида – только 

форму будущего времени; 

3) глаголы несовершенного вида имеют три формы 

времени, а глаголы совершенного вида –формы 

прошедшего и  будущего времени 



3) глаголы несовершенного вида имеют три 

формы времени, а глаголы совершенного вида –

формы прошедшего и  будущего времени 
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Вопросы и замечания можно присылать на электронную почту 

 

sinyavskayaalena1960@yandex.ru 
 

 




